

6 rue Alphonse Rio · 56100 Lorient · FRANCE + 33 297 83 11 69 • info@ccr-s.eu

Acta de la reunión del Grupo de Trabajo de las especies pelagicas 24 de octubre de 2017 - Santiago de Compostela

Enrique Paz – Presidente del grupo Miren Garmendia – secretaria

1.- Validación Orden del día:

Debido al retraso de la llegada de Andrés Uriarte(AZTI) por cancelación de vuelos, se cambia el orden de los temas a tratar, dejando el de la sardina para el final, esperando que llegue para entonces.

- 2.-Validación acta de la reunión en Oporto del 10 de mayo. Aprobada
- 3.- Obligación de desembarque para especies pelágicas.

Jean Marie explica la situación en la que nos encontramos en relación a este tema: Todavía se está negociando con Parlamento y Consejo para proceder a una ligera modificación dela PPC, que autorizaría la adopción de un nuevo Acto delegado "Plan Descartes" más allá del periodo inicial de 3 años. Por eso, se retrasa la aprobación del plan de descartes. Las instituciones se cuestionan sobre las medidas de interacción entre planes de descartes

Para 2018 y después, en cuanto al contenido, considera que la propuesta va en el sentido de una continuidad de lo que ya existe, lo que pone de relieve la voluntad de las instituciones a proseguir con lo que ya tenemos.

Vemos voluntad de las instituciones de seguir adelante con lo que ya tenemos y con lo conocido hasta ahora.

3.- PRESENTACIÓN HARITZ ARRIZABALAGA (AZTI)

CONSEJO CIENTÍFICO DE GESTION DEL ATUN BLANCO Y ATUN ROJO

ATUN BLANCO

En la última evaluación fue en 2016 y se encontraba en la zona verde del diagrama de COBE con un 97% de probabilidad. Es un Stock en situación saludable, pero la evaluación era sensible y había indicios de sobreestimación de la situación del stock. Se acordó no modificar el TAC hasta no realizar más análisis, por lo que se mantuvo en 28.000tns para 2017 y 2018.

Ahora bien, se podría modificar el TAC solo si se tenía una Regla de control de captura. Se encomendó a la comisión científica para testar distintas reglas de control de capturas.

El objetivo de gestión es: Mantener el stock en la zona verde de COBE maximizando las capturas con una probabilidad mayor del 60%.

























6 rue Alphonse Rio · 56100 Lorient · FRANCE + 33 297 83 11 69 • info@ccr-s.eu

Los científicos han hecho el trabajo, realizando nuevos análisis en 2017. En septiembre se consensuó el consejo científico. Se limitó el cambio máximo del TAC en un 20-25-30%. Establecer un tac min de 15.000 y un tac max 50.000 Se plantearon más de 55 reglas, pero se limitó a 8 las reglas de captura testadas. 4 de ellas no limitan las bajadas en el TAC, solo las subidas de TAC y otras 4 limitan tanto la bajada como la subida de TAC, estas últimas muestran mayores valores de rendimiento y estabilidad. Las 8 reglas cumplen con el objetivo de gestión antes citado.

En los 8 casos el TAC a corto plazo a establecer sería de 33.600 toneladas, lo que supone un 20% de incremente con respecto al TAC actual de 28.000 Tns.

El consejo científico adoptado por el SCRS para ICCAT es: La comisión puede adoptar una regla de control de captura aunque sea de manera interina y establecer un TAC de acuerdo a ella para 2018 y 2019. Esta regla de control se podría modificar en un futuro en base a nuevos análisis.

Finalmente, ante la próxima reunión de ICCAT de noviembre, se acuerda proponer la regla de explotación nº 8, que limita en un 20% tanto la disminución como la subida del TAC, de un año a otro, entendiendo que la que ofrece mayores rendimientos y mayor estabilidad. Se validará el dictamen, en su caso, por correo electrónico.

ATUN ROJO

Ha habido una nueva evaluación. Nuevos datos sobre parámetros biológicos, sobre mezcla de stocks, mediciones de tallas, etc. Se han obtenido índices independientes de la pesquería con campañas aéreas en el Golfo de León, etc. Se han incrementado las capturas en los últimos años. Hasta 60.000 Tns en la década de los años 2.000. Ha sido considerada como serie de capturas real.

No hay estima de rendimiento Máximo sostenible. No se pueden proyectar reclutamientos a largo plazo.

Se confirma la trayectoria positiva del stock, confirmando el efecto positivo del plan de recuperación. Las proyecciones realizadas a corto plazo son:

- La biomasa seguiría creciendo con niveles de TAC de 28.000
- En la zona verde de COBE estaría con una probabilidad mayor del 60% con 36.000 tns de TAC

RECOMENDACIÓN: PASAR DE UN PLAN DE RECUPERACION A UN PLAN DE GESTIÓN. Subir el TAC de manera gradual hasta alcanzar 36.000 tns en el 2020.

Miren Garmendia de OPEGUI pregunta qué significa pasar de un plan de recuperación a uno de gestión, y si se ha concretado la subida gradual que proponen.

Haritz informa que no han discutido a nivel científico el cambio de modelo de plan, sí el tema de la gradualidad. Recurrentemente sale el término de la incertidumbre en sus evaluaciones. Este término es el que limita dar un consejo más preciso. Se podría soportar subir a 36.000 tns desde el primer año, pero otros modelos utilizados de manera cualitativa sugerían llegar a esa cantidad más lentamente, por el principio de precaución. Con respecto a la magnitud de los escalones hubo sugerencias en el sentido de

























6 rue Alphonse Rio · 56100 Lorient · FRANCE + 33 297 83 11 69 · info@ccr-s.eu

que fueran iguales hasta llegar a 36.000 tns pero no se testó científicamente, por lo que no se acabó de

Serge Larzabal, informa de la postura francesa remitida a su administración, que defendieron en la reunión preparatoria de. Incluye el contexto científico, el político y económico. Plantean un aumento progresivo para llegar a 30.000 tns. en el 2020 y el mantenimiento de las medidas de control, con objetivo de garantizar que las cosas se van desarrollando con seguridad a lo largo del tiempo. Podrían plantearse modificaciones del período de pesca, ampliaciones del 1 mayo al 31 de octubre para la pesca con caña por ejemplo, pasando de 4 a 5 meses de pesca. También la posibilidad de conseguir la entrada de algunas pesquerías suplementarias para la pesca artesanal, y algo de bycatch para los pequeños que pescan pez espada o merluza con palangre. Poder pescar 1 atún al día considerado como bycatch. Esto sería a nivel interno de Francia y también exigir más control para la pesca de recreo.

El representante de Conil, Nicolás Muñoz, pide la suficiente cuota que permita que los que faenan en el paso del Estrecho puedan de forma accidental pescar atún rojo.

Jorge Gonzalez, representante de Portugal, apoya la propuesta de Francia.

Miren Garmendia, OPEGUI, celebra la recuperación de este stock y manifiesta su preocupación ante la posibilidad de que se modifiquen las claves de reparto a nivel de ICCAT, pudiendo quedar Europa perjudicada. Por otra parte, en caso de pasar a un plan de gestión, defiende que haya medidas de control pero no entiende que tengan que ser distintas a las que se tienen para otras especies reguladas por la UE.

Ante la imposibilidad de redactar un dictamen en el poco tiempo disponible para la reunión de noviembre de ICCAT, se acuerda intercambiar de manera informal los puntos convergentes para que el representante en la citada reunión del CC sur pueda defenderlos.

Juan Manuel Trujillo, representante de los trabajadores, opina que deberíamos tener un documento de mínimos. Se produce el relevo de la dirección de ICCAT y habrá mercadeo de intereses. Se ha de defender el criterio de sostenibilidad junto con el máximo nivel de cuota posible.

El presidente del grupo, Enrique Paz, pregunta sobre el tema de las aletas propuesto por Francisco Portela. Se acuerda dejar el tema para mañana en el Comité ejecutivo.

4. PRESENTACIÓN PROYECTO IGP ANCHOA DE FERNANDO MIER – OFICINA DE DESARROLLO COMUNIDAD AUTONÓMA DE CANTABRIA

Fernando presenta el trabajo realizado hasta la fecha en la Comunidad de Cantabria en relación a la IGP de anchoa. La representante de Anfaco considera que este no es el foro adecuado para plantear este tema, ya que no está toda la industria transformadora. Ella representa una parte. Opina que se debería hacer primero una IGP para la materia prima y después las industrias decidirán si quieren llevar ese sello o no.

El sector productor considera que es una parte importante en este tema y por eso lo presenta aquí. No se podría hacer una IGP para la anchoa en fresco.























6 rue Alphonse Rio · 56100 Lorient · FRANCE + 33 297 83 11 69 • info@ccr-s.eu

El presidente del grupo, Enrique, aclara que el Sr. Fernando ha venido invitado, porque organizaciones de este Comité han pedido que querían conocer de primera mano lo que estaba haciendo Cantabria con respecto a este tema. Informa también que han estado con transformadores que están interesados en la IGP.

En Cantabria están colaborando con todos. Han hecho ya 3 reuniones en los puertos más significativos de Cantabria y también con Consesa, organización de conserveros de Cantabria.

D. JOSE ANTONIO GOMEZ, presidente de la Federación de Cofradías de Pontevedra, pregunta sobre el área geográfica. Fernando contesta que es un borrador, abierto a propuestas, pero hay que definir el espacio.

5. SARDINA

Carmen Fernández de ICES, vicepresidenta del comité asesor, presenta el último consejo de ICES en relación a los dos stocks de sardina, sardina ibérica y stock VIII a,b,d.

Bases para los consejos de gestión que da ICES:

Para un stock si hay un plan o estrategia de gestión evaluado y consistente con el enfoque precautorio y aprobado por las autoridades competentes, el consejo de ICES se basa en este plan. Si no ocurre dan el consejo en base al RMS o MSY, y si esto no existe en base al enfoque precautorio.

El consejo se da de acuerdo al Fmsy, si se estima que la Biomasa está por encima del Btrigger, si está por debajo consejo de acuerdo a F más baja delFmsy. Para ayudar a que la población obtenga niveles de biomasa por encima de este punto de referencia. Cuando la biomasa desciende por debajo del Blimite se da un consejo de acuerdo con una mayor precaución. Se entiende que puede dar problemas de reclutamiento y de sostenibilidad del recursos.

El stock sur de sardina se encuentra en la zona por debajo del Blim

SARDINA STOCK NORTE 8ABD GOLFO DE VIZCAYA

El consejo se da de acuerdo con el enfoque del MSY: las capturas no deben superar las 30,5 tns. Se ha trabajado mucho en la evaluación de este stock este año. Ha habido un benchmark. Revisión en profundidad en datos, métodos, etc. A partir de esto se ha conseguido una evaluación muy avanzada, y se ha decidido evaluar esta población y separar el consejo de las zonas VIII y VII. La evaluación empieza en el 2002, es una serie histórica corta. Los reclutamientos han sido en general variables, aunque parece que en el año 2016 es alto. La biomasa de individuos adultos está por encima de los puntos de referencia establecidos en el benchmark. La mortalidad pesquera está por debajo los límites, en años anteriores estaba algo por encima, pero sin grandes problemas. La recomendación científica invita sobre todo a una estabilidad de las muestras realizadas.























6 rue Alphonse Rio · 56100 Lorient · FRANCE + 33 297 83 11 69 · info@ccr-s.eu

SARDINA STOCK SUR – ZONA IBERICA 8C Y IX

El consejo de gestión para 2018 es una captura 0. La evaluación está muy trabajada. Ha habido un benchmark también para este stock este año. Ha habido una serie de mejoras. Se han establecido puntos de referencia. Básicamente la biomasa de adultos se encuentra muy por debajo de los puntos de referencia y de la biomasa límite. Por ello el consejo es captura 0. A pesar de la captura 0 para 2018 se predice que la biomasa continuará estando por debajo de la Blim en 2019.

El plan de gestión no se considera precautorio y por ello no se utiliza.

Humberto Jorge, representante de PORTUGAL, comenta que analizando lo que salió en junio, y con los cambios del benchmark han desaparecido 47.000 tns. Remite la biomasa a un nivel más bajo y la Blim ha subido. Quiere saber si las cifras presentadas en junio en Bilbao se han tenido en cuenta.

MIGUEL, PRESIDENTE FEDERACION CADIZ Y COFRADIA CONIL comenta que duda de que el stock sardina VIII abd sea diferente al stock del sur. Ve que hay un aumento del tac del norte frente al sur. Puede ser debido a un intercambio de poblaciones.

ANDRES Garcia, ACERGA, comenta que la apreciación en la mar es que hay más sardina. Se les llena la costa de sardina joven. Este año mucha más que el año pasado y no entienden que los datos salgan tan mal. Prueba de ello es que han consumido la cuota establecida fácilmente.

Isabel Ribeiro, investigadora del IEO comenta lo siguiente:

En junio no se disponían de los datos de campaña portuguesas, la campaña PELAGO. Ahora en octubre sí se tienen. La campaña portuguesa ha constatado la disminución a casi la mitad, y en base a todos los datos se ha dado consejo ahora.

El IEO ha hecho campaña científica y ha conseguido más en el Atlántico, la biomasa de adulto es algo mayor pero los huevos son menores que años anteriores. Han pedido la señal del reclutamiento del stock en Galicia. Aunque en algunas zonas se pueda tener la percepción de que estamos mejor para el global del stock esto no es así.

Humberto Jorge, representante de Portugal comenta:

No lo entiende, La percepción de los profesionales en Portugal es que hay más sardina. El hecho de que en 5 meses hayamos agotado la cuota muy fácilmente esto debería hacer pensar. No ha sido en una zona concentrada, sino en todas las zonas. Afirma, si no está equivocado que desde el 2014 hasta ahora ha habido un aumento de la biomasa realmente.

MANUEL FERNANDEZ - PRESIDENTE FEDERACION COFRADIAS ANDALUCIA Y PRESIDENTE PUNTA UMBRIA, comenta: El Golfo de Cádiz tienen una gran dependencia de la sardina. De 84 barcos sólo tienen dos especies sardina y boquerón. A falta de una el caladero prácticamente se cierra. De estos quedan 20 y no son rentables ninguno. Es terrible ver este informe cuando los profesionales nos dicen que hay mucha sardina. El martes en el Ministerio se hizo una presentación y no se les dio datos.

Todos los pescadores del Golfo de Cádiz ponen a disposición sus barcos para hacer estudios o prospección. El plan de gestión aprobado con límites de captura establecidos les daba estabilidad. Protesta por el escaso tiempo que en esta reunión se le ha dedicado a este tema, ya es un tema muy























6 rue Alphonse Rio · 56100 Lorient · FRANCE + 33 297 83 11 69 · info@ccr-s.eu

importante.

CARMEN, de ICES contesta que entiende la preocupación generada. Ellos sólo pueden trabajar en base a los datos e información que tienen. Ellos hacen una evaluación para el stock de sardina, ello incluye todo Portugal, el Golfo de Cádiz y hasta el límite de Francia. Puede haber más abundancia en unas zonas que en otras. Es posible que en ciertas zonas pueda haber cierta abundancia, pero eso no quiere decir que todo el stock esté en situación saludable. Todo lo que se pueda avanzar y mejorar, es bienvenido.

ANDRES URIARTE, científico de AZTI, comenta que la evaluación se basa en campañas y datos independientes. No tienen todos los datos de la flota. En junio no hubo evaluación del stock de sardina por no estar disponible toda la campaña PELAGUA. En el benchmark se ha producido un cambio de la perspectiva histórica. En 2014 no se disponía de este punto. El diagnóstico del 2014 sin que la biomasa fuera muy distinta era distinto.

Hay una heterogeneidad espacial de este recurso.

La mayor reducción de biomasa se observa en la zona norte portuguesa. Es menor en la zona sur.

Juan Manuel Trujillo, representante de ETF, comenta que echa en falta la presencia de la Comisión en un tema tan relevante y que observa discrepancias en los datos...

Muchos representantes protestan por el escaso tiempo disponible para tratar este tema tan importante y piden que se incluya en el acta la protesta.

ANDRES URIARTE, científico de AZTI, presenta la SARDINA VIII abd

En el 2016 se ha trabajado en un pequeño subgrupo en la gestión coordinada entre Francia y España de la sardina del norte.

Se estableció un principio de acuerdo de analizar anualmente las recomendaciones de ICES junto con los científicos; mantener el status quo de la explotación actual a menos que ICES recomendara algo que implicara un reacción y adoptar su explotación de acuerdo a estas recomendaciones.

Estas medidas de gestión fueron compartidas entre los dos sectores y hubo un compromiso para desarrollar un plan de gestión a largo plazo que incluiría una regla de explotación. Para todo ello, se propone crear un grupo adhoc en el seno del CCsur y prever una primera reunión este mismo año. Finalmente se propone crear dos grupos adhoc, sardina ibérica y sardina del Golfo de Bizkaia VIII abd.

Se acuerda convocar el grupo de la sardina ibérica en Burela el 2 de noviembre. Se mandará la lista de

los miembros del grupo que se creó en su día. Andrés de ACERGA y el presidente de la Federación andaluza piden poder participar.

El representante del sector francés, Jean Marie, tiene que hacer la consulta con sus organizaciones y dará una respuesta por vía electrónica a la creación el grupo adhoc para la sardina VIII abd.



















